

# El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, viernes 29 de Marzo 1901.

N.º 5.928

## Dificultades por el dique

Regatea el Gobierno á estas horas la amplitud de la concesión del dique á Mahón y quizás este regateamiento ha levantado las ambiciones de los catalanes, porque, según hemos leído, se constituye aquí una sociedad para comprárselo al Estado y emplazarlo en el sitio mismo, si bien creemos es insuficiente, en que debiera colocarse el que resulta útil, construido por la «Maquinista Terrestre y Marítima», y que viene costando á este comercio muy cerca de un millón de duros.

No creemos, sin embargo, en la verosimilitud de la noticia, más cuando se enlaza con ella la de que el dique de la Habana, que es de iguales condiciones, es ofrecido baratísimo en venta, y está suficientemente probado que es inmejorable.

Pero coinciden las dos noticias y de ahí nuestro comentario.

Aspiran en el Ministro de Marina á que los concesionarios se paguen los crecidos gastos de transporte y de seguro, oponiendo un serio obstáculo á la concesión solemne, acordada en pleno Consejo de Ministros.

Y como hemos de tener tan poca fé en la formalidad de nuestros Gobiernos, de ahí nuestro pesimismo de hoy, temerosos de que el sordido interés despierte los instintos avariciosos del mundo oficial y niegue éste, oponiendo obstáculos, el amplio y liberal espíritu de la concesión.

Tenemos confianza grande en la tenacidad y en los empeños de la representación parlamentaria balear, y por modo especial en don Rafael Prieto y Caules, para que no se tolere la ofensa del desaire y del ridículo, y de aquí que aun haya en nosotros una esperanza en el porvenir risueño que á nuestra vista surge, viendo en las mansas aguas menorquinas la gran masa flotante, que ha de ser venero de riquezas,

fruto de trabajo, semillero de actividades y de vida.

No, no puede ser que por una miserable suma, que nuestro Estado derrocha, con prodigalidad censurable, en cualquiera comisión para recreo y lucimiento de unos cuantos predilectos é influentes, venga al suelo el castillo de nuestras ilusiones y de nuestros ensueños. No se puede perder en un día la labor no interrumpida en dos años de un tan celoso balear como Prieto y Caules. El éxito debe ser eficaz y completo. Luchemos tenazmente y venceremos estas resistencias y estos obstáculos que se oponen hoy á la allanada senda de las inquisiciones gubernamentales.

Hechos á que el dique sea para Mahón, no hemos de permitir, mientras tengamos alientos é influencia, á que sea para otro puerto ú otra provincia.

Y si es preciso, demostremos de una vez nuestro patriotismo, no negando medios á la entidad mercantil que se crea para la explotación del dique.

LUCAS COSTA FERRER.

(«Unión Balear».)

## Gibraltar... y Mahón

*La guerre avec l'Angleterre* ó sea *Política naval de Francia*, por el teniente X..., es un folleto de estilo victorhuguesco, escrito bajo la impresión de Fashoda, y que, ó mucho me equivoco, ó ha contribuido á llamar la atención de Mr. Bowles al *national danger* de Gibraltar. Veamos lo que dice el teniente, porque la cosa va con los españoles, y el folleto, entre muchas fanfarronadas, no deja de tener miga de realidad.

Mil doscientos millones de francos, gastados en cuatro años, necesita Francia para que, sin correr al suicidio, pueda arriesgarse ella sola á la guerra con la Gran Bretaña; mirese en ese espejo los que sueñan con hacer una escuadra española que sirva para algo más que para carnos disgustos.

Aun tal guerra ha de fiar el éxito, más que á la fuerza—que seguiría del lado inglés, á pesar de los 1.200 y otros tantos—á la maña; y aquí empezamos á asomar nosotros, es decir, Mahón y Algeciras, en la siguiente forma:

Los acorazados franceses, de todo punto inferiores á los ingleses, deberían encerrarse en los puertos del Océano y Mediterráneo para obligar al adversario al bloqueo; los cruceros, torpederos y submarinos tomarían la ofensiva sobre el comercio inglés á la entrada del Canal de la Mancha y en las cercanías orientales del Estrecho de Gibraltar; el comercio es el talón vulnerable de Inglaterra, y en él hay que herirla á todo trance.

La base de la guerra, corsaria en el Mediterráneo, podría ser un cuadrilátero de puertos franceses—en Francia, Córcega y Africa—pero se haría la misma labor con la tercera parte de fuerzas sutiles, si éstas contasen con Mahón, y sería desesperada la situación inglesa en tales parajes si se paralizase la acción de Gibraltar mediante un *sitio por tierra*.

Los franceses necesitan de Mahón y de la bahía de Algeciras; pero España es aliado débil y comprometedor para quien, como Francia, no anda muy fuerte; ello mejor, según el teniente X, es, en el momento oportuno, cuando la guerra sea inexcusable, mandar á Madrid una nota energética, pero tranquilizadora, respecto al porvenir; á Mahón, dos regimientos; y á la bahía de Algeciras, un tren de sitio; todo ello con la rapidez del rayo.

Con razón debe haberle parecido á Mr. Bowles una gasconada eso de hacerse los franceses, á viva fuerza y á tiempo, con Mahón y Algeciras; pero le parece muy posible, y casi lo da por hecho, que exista un acuerdo secreto entre Francia, Rusia y España para utilizar en daño de Inglaterra, dado el caso, Mahón, Algeciras y Ceuta. Quizás haya llegado á oídos del diputado inglés, como ha llegado á los míos, que ha habido ya pasos diplomáticos para asegurar de antemano la neutralidad de España en favor de Inglaterra, que no han sido bien acogidos por uno de nuestros ministros de Estado; conducta, á mi juicio, muy acertada, si representa el conocimiento exacto del arma poderosa que se nos ha venido á las manos y la firme voluntad de prepararla con eficacia y rapidez; conducta lamentable y equivalente á la que seguimos en 1896 con Cleveland y los Estados Unidos, si representa la inercia y la indecisión como en aquella época; conducta peligrosa, si responde realmente á lo que sospecha Mr. Bowles.

Mahón y Algeciras deben estar preparados, pero no comprometidos de antemano; el uso que de ellos hagamos debe ser el que impongan las circunstancias, y no difícil, como se verá otro día, clasificar desde luego las hipótesis racionales y la conducta adecuada á cada una.

GENARO ALAS.

## SECCION DE NOTICIAS

### Últimos Telegramas

Madrid 27, 8'45.

En Almodóvar del Campo huelgan más de 3.000 mineros de las minas de San Quintín. Han quedado paralizados los trabajos y las minas están inundadas.

Han fracasado las gestiones del gobernador para llegar á una avenencia.

Zaragoza.—Continúa la huelga de los albañiles. Las obras siguen paradas. En una reunión celebrada en el Centro obrero se ha acordado proseguir la huelga hasta el logro de sus peticiones. Las autoridades guardan una actitud expectante.

Trubia.—En el término de Llera se han declarado en huelga los operarios del ferrocarril en construcción de Pravia. Fundan sus pretensiones en la mezquindad de jornales. La actitud de los huelguistas es hostil. Témense sucesos graves.

Oviedo.—La Sociedad de panaderos ha presentado á los patronos las siguientes peticiones: jornada de diez horas, sobresueldo de una peseta por cada hora extraordinaria y que se sumen al final de la semana las fracciones de hora para que les sean abonadas.

Al mediodía se reunirán patronos y obreros para tomar acuerdos. Todos muestranse intransigentes.

Ocupándose «El Imparcial» del proyecto sobre cierre de academias del ministerio de Marina, dice que ya era tiempo de que se le diera motivo para aplaudir algo en este organismo del Estado: Una Armada en que no se hacen buques y que tiene plétora de personal viene á ser la demostración de lo más útil de nuestra Administración pública.

El periódico «La Italia» reproduce hoy, según dicen de Roma, lo que otro periódico dijo ayer respecto á las buenas intenciones del Vaticano y el Gobierno español en lo que se refiere al Concordato. Diríase que, temerosos de que la opinión haga tabla rasa de esto, trátase de calmar los ánimos con ofrecimientos que luego acaban en nada, como siempre. Se afirma que España, al pedir la reforma del Concordato, propondrá la reducción de asignaciones á los altos empleados eclesiásticos, supresión de algunas sedes episcopales y restricción de algunas franquicias que las congregaciones religiosas poseen en España. Añade el periódico que de esta noticia que se cree que el Vaticano pondrá pocas dificultades al arreglo del Concordato.

En Nueva York se han recibido telegramas de la Habana dando cuenta de que el lunes á la noche se realizó en la capital de la Gran Antilla una imponente manifestación, compuesta de doce mil personas, que desfiló por las principales calles de la



ciudad dando voces de ¡Viva la Constitución nacional! y ¡Viva la independencia absoluta! Las personas más notables de la sociedad habanera confundíanse con la gente del pueblo y con los negros, viéndose revueltas la levita y la blusa, la gorra y el sombrero. Delante del local de la Convención se detuvieron los manifestantes, y varios diputados arrojaron a las masas, vitoreando a la Constitución.

De la ciudad neoyorquina se da también cuenta de varios desórdenes ocurridos la semana pasada en Puerto Rico, donde se dieron gritos de ¡Mueran los yankees!

París 27.

Telegrafían de Washington que el Consejo de ministros se ha ocupado en el convenio ruso-chino relativo a la Mandchuria y ha decidido publicar las instrucciones enviadas al representante de los Estados Unidos en China reclamando la necesidad de mantener la integridad del territorio chino. Los Estados Unidos están dispuestos a ejercer toda su influencia moral para impedir el ajuste definitivo de dicho convenio.

Telegrafían de Bruselas que el abogado M. Bergis dió una conferencia sobre el drama «Electra».

Al terminar, los concurrentes, la mayor parte de los cuales eran estudiantes, recorrieron algunas calles dando mueras a los jesuitas.

Mientras los abates Herzan y Baulot daban una conferencia en la iglesia de Santa Isabel, en París, una muchedumbre de hombres y mujeres que gritaban ¡abajo los bonetes! invadió el templo.

Los asaltantes iban cantando la Carmagnola y produjeron entre los fieles la consiguiente alarma.

La policía, avisada, acudió, logrando arrojar del templo a los agitadores.

Los manifestantes se dirigieron entonces a las iglesias de San Francisco y San Juan, donde realizaron iguales desmanes, é interrumpieron el sermón que en la segunda de dichas iglesias decía un jesuita.

Al presentarse la policía nuevamente, se disolvió la manifestación, restableciéndose por completo el orden.

## Carta de Madrid

Madrid 25 de Marzo.

En una de mis anteriores decía que hasta que las elecciones se verifiquen deberían de sufrir grandes variaciones los preparativos y las componendas de los partidos y fracciones políticas que se disponen a luchar.

Por de pronto puede considerarse rota toda la inteligencia entre los gamacistas, tetuanistas y amigos del señor López Domínguez. La concentración monárquico liberal la rompió primero el señor Romero Robledo, con su discurso en el «meeting» republicano del teatro Eldorado; después ciertas desavenencias de familia en el grupo Tetuanista y últimamente la esperanza del señor Gamazo de conquistar en la próxima lucha electoral el mismo número de actas para sus amigos que obtuvo en las elecciones anteriores.

No habrá pues, más coaliciones electorales en la futura campaña que

la de los elementos mercantiles con los fusionistas en aquellos distritos donde sea preciso contrarrestar otras fuerzas enemigas.

Como tengo dicho, es indiscutible que la minoría más numerosa será la silvelista, seguirá a ésta (en el Congreso) la gamacista, la republicana en tercer lugar, la carlista y tetuanista se disputarán el cuarto y probablemente la fracción de Romero Robledo ocupará el último si como se cree los de la Unión nacional y partido socialista luchan con alguna suerte.

Se anuncia para mañana, un consejo de ministros. Dicen los ministeriales que habrá de ocuparse de asuntos de interés personal para el país. A este no pueden interesarle otras cuestiones que las de orden administrativo y económico; las primeras si tienden a disminuir los gastos superfluos del Estado y poner término al eterno espediente, causa principal de tantos perjuicios para los pueblos. Respecto de las segundas, importa a la nación que la tributación sea justa y responda por consiguiente a su riqueza real y positiva que empiece a pensarse y se ponga mano en ello desde luego, en reducir el impuesto de consumos que hace en toda España imposible la vida de la clase media y jornalera; causa puede decirse única de la mayoría de las huelgas y de la crisis industrial, pues la carestía de los artículos de primera necesidad es lo que encarece la mano de obra, hace difícil la competencia de nuestras industrias con las extranjeras, desnivela las balanzas comerciales y contribuye así mismo a la depreciación de nuestra moneda en los mercados extranjeros.

¿Va el consejo de mañana a empezar el estudio de la resolución de algo que resuelva el problema económico, el más importante de todos?

Hasta ahora los ministros fusionistas no han hecho más que declaraciones vagas sobre aquel y grandes promesas de que piensan abordar con energía las cuestiones religiosas y social.

Ya hemos visto lo ocurrido respecto de la última, con las disposiciones dictadas por el señor Dao; que ni satisficieron a los obreros ni los beneficiaron y en cambio perjudicaron y perjudican a los propietarios de los grandes y pequeños centros fabriles.

Lo propio puede suceder a los ministros del señor Sagasta, si tratan de resolver una cosa que no estimo que pueda llamarse cuestión ni problema. Me refiero a la llamada cuestión religiosa. La Gaceta jamás podrá satisfacer las aspiraciones jacobinas del liberalismo y en cambio produciría honda é irremediable perturbación en la sociedad española, que es ante todo católica.—C. de C.

## MAHÓN

Nuestro querido amigo y compañero Sr. Rodríguez recibió por correo de ayer una carta de D. Rafael Prieto y Caules, en la que manifiesta que continúa haciendo gestiones para lograr que sea un hecho el traslado del dique construido para Subie al puerto de Mahón; y que, no obstante los obstáculos que se han presentado y que parecían difíciles de salvar, las impresiones últimamente recogidas hacen que podamos aun creer en la

posibilidad de ver realizados nuestros deseos.

Aunque temiendo ofender la modestia de nuestro querido Diputado a Cortes, no podemos menos de reiterarle el profundo agradecimiento que sentimos y que se merece por su celo é interés en pro del Distrito que le tiene confiada su representación.

## Electra

«ELECTRA» continúa su paseo triunfal por todas las provincias de España.

No pasa día sin que los hilos conductores de la electricidad dejen de comunicarnos nuevas victorias, nuevos laureles, nuevos entusiasmos, despertados en todos los pueblos donde es representada la obra del insigne Galdós.

Ayer fué Bilbao. Hoy, ved que nos dicen de Sevilla y Valdepeñas:

«ELECTRA» EN PROVINCIAS

Sevilla.—Se ha verificado el estreno de «Electra».

El teatro estaba lleno.

Se advertía una gran efervescencia.

El público ha dado muestras de un gran entusiasmo. Hizo constantes interrupciones durante la representación.

Al final de sus actos se hicieron repetidas llamadas a los actores.

La orquesta tocó, a petición del público, «La Marsellesa» y el himno de Riego.

Hubo delirante entusiasmo.

Se dieron repetidos vivas a Galdós y a la libertad y mueras a los jesuitas.

En el cuarto acto se oyeron improperios a «Pantoja», llamándole pillo, canalla y miserable.

VALDEPEÑAS

Se representó el drama «Electra» por la compañía que dirige el actor señor Bassó.

Al terminar el cuarto acto tocó la orquesta «La Marsellesa» y el himno de Riego, que el público coreó y aplaudió entusiasmado.

Esta noche se repite la misma función.

¿Y porqué todo esto? ¿Tiene acaso «Electra» un poder sobrenatural para apoderarse fácilmente de las conciencias de toda una nación? ¡No!

«Electra» no es más que una representación, lleva de vida, de una serie de escenas familiares que antes de ser representadas en un escenario, ya no eran un secreto para la inmensa mayoría de los españoles.

España, infestada de Pantojas, ha venido a ser el postrer refugio de la maldecida ralea jesuítica.

Los vitores a Galdós y a «Electra» representan el despertar del pueblo español.

Más que a los méritos literarios de la obra, con ser muchos, más que a sus efectos teatrales, el triunfo es debido a que aquellos pensamientos, aquellas ideas, que la obra encierra, son nuestras propias ideas, nuestros propios pensamientos. «Electra» ha sido no más que el toque de alarma, para un pueblo herido en lo más vivo de su dignidad, para un pueblo que está hambriento de poder gritar con Máximo «Hay que quemar esta casa».

Mañana es el día señalado; mañana veremos representada en el Teatro Principal la gran obra del ilustre Pérez Galdós.

También en Mahón—aunque de capa corta—tenemos jesuitas. Jesuitas son los que en elecciones anteriores obligaron a los obreros a emitir su voto en contra de su voluntad. Jesuitas son los que han obligado a muchos obreros de mar y tierra—engañándolos con falsas promesas—a llevar cirio en determinadas procesiones. Jesuitas son los que vemos que reparten a manos llenas su dinero para la reconstrucción de fachadas y altares de iglesias y en cambio niegan su limosna al pobre desvalido. Jesuitas son los que a cuenta de unos miserables ochavos obligan al pobre enfermo a ejercer ciertas prácticas religiosas que repugnan a su conciencia. Jesuitas son los que desean ver al pobre vestido de estera de esparto. Jesuitas son los que dijeron un día que el pobre podía comer piedras. Sí, son jesuitas, son otros tantos Pantojas que más ó menos tarde hallarán al fin su recompensa.

En una sola representación no podremos contarlos los liberales mahoneses, porque mañana el teatro será pequeño para albergarnos a todos, pero podremos hacer otra cosa, esto es, contar todas aquellas personas que acostumbradas a ir al teatro no irán a ver a «Electra» y entonces podremos continuar a muchos de ellos en la lista de los Pantojas mahoneses, para tenerlos presentes cuando llegue a sonar en el reloj del pueblo la hora de las grandes justicias.

¡Liberales, mañana, será para nosotros todos, un día de júbilo y de expansión!

Copiamos de «La Última Hora» del martes último:

## Gibraltar y Mahón

El Sr. Alas da cuenta en un colega madrileño de un folleto publicado por el teniente X... con el título de «La guerra avec l'Angleterre», y que, a juicio de aquél ha podido contribuir a llamar la atención de Mr. Bowles sobre el «national danger» de Gibraltar.

Sostiene el teniente X... que Francia, para poder arriesgarse sola a la guerra con la Gran Bretaña sin correr al suicidio, necesita en primer término, gastar en cuatro años 1.209 millones de francos, y que, aun después de esto, tendría que fiar el éxito más a la maña que a la fuerza.

«Los acorazados franceses—dice, —de todo punto inferiores a los ingleses, deberían encerrarse en los puertos del Océano y Mediterráneo, para obligar al adversario al bloqueo; los cruceros, torpederos y submarinos tomarían la ofensiva sobre el comercio inglés a la entrada del Canal de la Mancha y en las cercanías orientales del Estrecho de Gibraltar; el comercio es el talón vulnerable de Inglaterra, y en él hay que herir a todo trance.

«La base de la guerra corsaria en el Mediterráneo podría ser un cuadrilátero de puertos franceses, en Francia, Córcega y Africa, pero se haría la misma labor con la tercera parte de fueras útiles, si éstas contactasen con Mahón; y sería desesperada la situación inglesa en tales parajes si se paralizase la acción de Gibraltar mediante un «sitio por tierra».

«Los franceses—añade el señor Alas—necesitan de Mahón y de la



había de Algeciras; pero España es aliado débil y comprometedor para quien, como Francia, no aada muy fuerte; y lo mejor, según el teniente X., es, en el momento oportuno, cuando la guerra sea inexcusable, mandar á Madrid una nota enérgica, pero tranquilizadora, respecto al porvenir; á Mahón, dos regimientos, á la bahía de Algeciras, un tren de sitio; todo ello con la rapidez del rayo.

El lunes último falleció en Barcelona donde residía á la avanzada edad de 86 años, don Alejandro Perelló Socías, abuelo y padre político respectivamente de doña Dulce Perelló de Hernandez y de doña María Juny, viuda de Perelló; á quienes enviamos con tal motivo nuestro pésame más sentido, lo propio que á toda la demás familia del finado.

En vista de que la compañía de ópera italiana que está en tratos para dar algunas representaciones en el Teatro principal de esta Ciudad, todavía no ha decidido de modo definitivo si ó no llevará á efecto la idea propuesta, el arrendatario de dicho Teatro lo ha cedido á los señores que tenían á su cargo los bailes de «La Aurora Boreal», para dar uno el día de Pascua de Resurrección, cuyo producto después de deducidos los gastos, se destina por partes iguales á las Beneficencias municipal y domiciliaria, para los pobres que ambas socorren.

El conductor de un carro que iba guiándolo hoy por la carretera de Villa Carlos, ha tenido la desgracia de que asustándose la caballería que tiraba del mismo fuera á parar en la cuneta cogiéndole la cabeza entre el vehículo y la pared, de cuyas resultas ha salido con varias heridas más ó menos graves. Auxiliado por unos trabajadores ha quedado otra vez el carro en disposición de seguir la marcha, así como el herido á quien se le ha socorrido cual requiera su estado.

En aguas de este puerto ha dejado caer anclas hoy un yate de vela armado de pailebot de nacionalidad inglesa.

Cortamos de nuestro estimado colega de Palma «La Unión Republicana», correspondiente al martes último:

**«El dique en Porto-Pi»**

Por si fracasara el proyecto de llevar á Mahón el dique de Subic, creemos no sería descabellada la idea de construir uno seco en Porto-Pi, idea que de ella ya se llevaba el malogrado Portell cuando se principió la escollera del muelle.

Si no ha de irse á la escuela para aprender el modo ó manera de llevar á cabo mejora que tantos beneficios podría reportar á Palma, vale la pena que se ocupen de ella nuestra Cámara de Comercio; nuestras riquísimas sociedades de crédito; nuestros poderosos comerciantes; nuestras no menos guerreras compañías de vapores y nuestros ilustres conciudadanos que, para algo más que estar colgados en efígie en nuestra magnífica y suntuosa casa consistorial, deben servir.

Una subvención del gobierno que debería consistir en una prima X por cada tonelada de arqueo ó desplaza-

miento de los buques que entraran en el dique para limpiar sus fondos ó hacer otras reparaciones, por una de las bases del negocio podría tomarse para emprenderlo, que á él aportarían también beneficios las flotas de nuestros buques de vapor y de vela, y el establecimiento de una zona neutral de importación y de exportación de mercancías.

¿Será pedir cotufas al golfo lo que esbozamos?

B. POMAR.

El «Boletín Oficial», del sábado último publica la circular siguiente:

«A punto de entregar el mando de esta provincia, que durante dos años he ejercido, deseo hacer pública manifestación de gratitud. Procuré inspirar todas mis resoluciones en los principios de moralidad y justicia que constituyen el programa del partido conservador, que tan diestramente acaudilla don Francisco Silvela; me sentí alentado en mis propósitos de rectitud y templanza por los amigos políticos, ansiosos de demostrar con el ejemplo cuán útil es seguir procedimientos de honrada imparcialidad, tan distintos de las antiguas luchas enconadas que dejaban huella de rencores y anhelo de venganzas: la prensa de Baleares, propicia siempre á cuanto beneficie al país tuvo para mí gestión frases de alabanzas que, por lo inmerecidas más me obligaron; los alcaldes y la guardia civil afanaróse por cumplir mis instrucciones; por último, y principalmente, estos insulares que buscan en el cultivo de sus fértiles campos y en el desarrollo de su industria y comercio, las bases de su prosperidad material como buscan en sus cristianas creencias el sosiego para sus espíritus y el consuelo para las amarguras de la vida; estos hijos del archipiélago balear, inteligentes, laboriosos, afables, han hecho con su índole noble y tranquila que resultara sencillo el desempeño de mi cargo, en otras regiones de España tan lleno de dificultades.

A todos debo profundo agradecimiento y de todos me despido con pena, por que nunca se apartarán de mi memoria las generales pruebas de cariño que me han dado, mayores y más íntimas aún al acercarse el término de mis funciones oficiales. Allí en Madrid encontrarán siempre, deseoso de serles útil, á quien pedirá á Dios fervorosamente por la felicidad de Baleares.

Palma 23 de Marzo 1901.—El gobernador, Rafael Alvarez Sereix.

Se ha concedido el Regium ejecutar á D. Juan T. Vidal, cónsul de Honduras en Mahón.

Se ha concedido la Cruz blanca del mérito militar de tercera clase á don Mariano Izquierdo, magistrado de esta Audiencia, como recompensa á los excepcionales servicios que prestó en Cebú (Filipinas) siendo fiscal de aquella Audiencia durante la insurrección: propuesta que formuló el General en Jefe.

En la última sesión celebrada por la Comisión provincial se dió cuenta del expediente instruido por el Ayuntamiento de Mercadal con motivo de la renuncia del cargo de concejal del mismo presentada por don Miguel Orfila Villalonga, fundada en impedimento físico, que acredita por medio de certificación facultativa y por haber cumplido 73 años de edad, cu-

yo extremo también acredita por medio de la partida de bautismo.

Leemos que en el ministerio de Marina se ha recibido un despacho de Newcastle dando cuenta de las pruebas efectuadas con el dique construído para Subic, y destinado ahora á Mahón.

El resultado de las pruebas ha sido excelentes.

Faltan las pruebas definitivas, en que se efectuará la inmersión completa del dique con entrada de un buque de 12,000 toneladas. Para estas pruebas quedan todavía tres meses de plazo.

Los republicanos portugueses han dirigido una circular á la prensa de Lisboa y Oporto, donde se ha abierto una suscripción para dedicar una corona cívica á los boers.

**A BUENA HORA...**

La Ristori, célebre actriz italiana que cuenta 80 años de edad, va á contraer matrimonio con el alcalde de Turín, señor Casani.

La Comisión Liquidadora del Batallón Provisional de Baleares publica Relación nominal de los individuos que habiendo recibido el dinero de sus alcances, pueden presentarse á la citada Comisión sita en el Cuartel del Carmen al objeto de hacer efectivos dichos alcances. Entre ellos hay los siguientes:

- Soldados Francisco Fayas Camps, de Mahón, sus herederos.
- Id. José Jorge Mezquida, de San Cristobal, id.

En vista de una consulta elevada al ministerio de la Guerra acerca de la forma en que haya de justificarse la desaparición de individuos del ejército de Filipinas, cuyo paradero se desconozca después de terminada la repatriación y de publicarse las relaciones oficiales de fallecidos, se ha dispuesto que cualquiera que sea el número de los individuos cuya situación actual no puede ser debidamente justificada, se proceda, como medio más legal y seguro para averiguar su paradero, á instruir expediente para cada uno de los desaparecidos á fin de proceder á lo que haya lugar en cada caso, según el resultado de las averiguaciones que se practiquen, con tanto más motivo cuanto que puede ocurrir que alguno de esos individuos se encuentre aun prisionero de los tagalos, y que otros hayan aceptado destino del Gobierno allí establecido por los Estados Unidos, sirviendo en el ejército de esta nación ó en el indígena y titulado insurrecto de aquel Archipiélago.

El Gobierno francés ha concedido al ilustre dramaturgo D. José Echegaray el diploma de gran oficial de la Legión de Honor.

**El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitán del Puerto de Mahón, etc.**

Hago saber: Que atendiendo á la conveniencia de proteger la cría y reproducción de toda clase de peces, en el interior del Puerto y con el fin de ampliar la zona llamada de Reserva de pesca y que está comprendida entre el fondo del Puerto y la recta que une la punta N. O. del Arsenal con el Almacén del Maestro Terrés la Junta de Pesca de esta Provincia en sesión celebrada bajo mi Presidencia el 23 del actual acordó, debía ampliarse la

referida zona de Reserva la cual debe abarcar el espacio comprendido entre la Colársega y la recta que une Punta Cala-Rata con Punta Cala-Figuera, poniéndose desde luego en vigor, con carácter interino, dicho acuerdo.

En su consecuencia solo se permitirá pescar en dicho espacio con caña desde la orilla del mar, quedando los contraventores sujetos á las prescripciones vigentes en el Reglamento de Policía del Puerto.

Lo que se publica para general conocimiento.—Mahón 29 Marzo de 1901.—Rodoifo Matz.

**Crónica marítima**

CAPITANÍA DE PUERTO

**Buques entrados**

Día 28

De Barcelona y Alcedia vapor-correo «Isla de Menorca» cap. D. B. Cabot con 24 tripulantes, pasaje, efectos y la correspondencia.

**Sección Telegráfica**

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 29, 2.

El señor Sagasta sigue acatarrado y el señor Nuñez de Arce está más aliviado.

Se ha confirmado oficialmente la captura de Aguinaldo con tres oficiales de su estado mayor por las tropas yankees.

Madrid 29, 10'40.

Ha fallecido el general Ciriza. Los federales se coaligarán con los socialistas y demás republicanos para ir á la lucha electoral.

En Málaga ha sido agredido el cónsul de Italia que resultó herido en la cabeza.

Los huelguistas consumidores de la Coruña han vuelto á sus destinos.

**Cotización Oficial**

Madrid 28 Marzo á las 16.

4% interior	72'60
Exterior	79'35
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	92'45
Cubas 1886	86'45
— 1890	72'10
Banco España	488'00
Tabacalera	385'50
Paris á la vista	35'45 á 35'46
Londres id.	34'04 á 34'08

**Banco de Mahón**

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	80'00
Banco de Mahón	38'00	39'50
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	103'00	000'00
Marítima	00'00	00'00
Maquinista Naval	95'00	00'00
Oblig. municipales	68'50	00'00

Mahón 29 Marzo 1901.

**Para alquilar**

Lo está la casa n.º 4 de la calle de Deyá. Informes Gracia, 33.



# Anuncios

ADMINISTRACIÓN E IMPRENTA:  
calle Nueva, núm. 25.  
TALLERES: calle de San José, 69.

## Compañía de Seguros Marítimos "Italia"

**Agencia en Mahón**  
Desde esta fecha se admiten proposiciones en esta Agencia, Infanta 24, y en Ciudadela casa de D. Angel Ruiz calle del Rosario, para la compra de los efectos salvados del naufragio del vapor italiano «Liffey», según inventario de manifiesto en ambos puntos, y separadamente para la del casco de dicho buque con todas sus máquinas y efectos existentes en el mismo, en el estado en que se hallan y sitio donde se encuentran unos y otros, siendo a cargo de los compradores los derechos que correspondan satisfacer a la Hacienda.  
Mahón 20 Marzo 1901.—El Agente, Juan Taltavull.

## Zorra (peix salat)

Lo encontrarán fresco y de superior calidad en casa de Gimier, Hannover 1.

Se participa a los señores cargadores, que la polacra goleta «Anita», al mando de su patrón D. José Guerrero, se halla en Barcelona a la carga para esta de donde saldrá el miercoles de la próxima semana.

Para informes y demás dirigirse:

En Barcelona, Sres. Moll y Corominas en liquidación.

En Mahón, Miguel Estela Thomas.

## Para vender

Lo está la casa calle de San Jorge n.º 38.

Para informes, dirigirse calle de Prieto y Caules n.º 10.

En Villa Carlos se vende la casa n.º 15 de la calle del Puerto. Informarán en la calle de San Jorge n.º 65.

## Sociedad General de Seguros

Á PRIMA FIJA

DOMICILIADA EN MADRID, CALLE DE ALCALÁ, 68  
**Capital social: 15.000.000 de pesetas**

PRESIDENTE:

Exmo. Sr. D. TRINITARIO RUIZ CAPDEPÓN, ex-ministro

VICEPRESIDENTES:

1.º, D. LUIS COLL DEL AMO, ABOGADO Y PROPIETARIO;

2.º, D. RUFINO GONZÁLEZ BENITO, ABOGADO Y PROPIETARIO

VOCALES:

Excmo. Sr. Marqués de Santa Ana, Abogado, Diputado á Cortes y propietario

Excmo. Sr. D. Vicente Romero Girón, Abogado, Diputado á Cortes y propietario

Excmo. Sr. D. Eduardo Moreno, Inspector del Cuerpo de Ingenieros de Montes y propietario

D. Anrés Paredes Sánchez, Abogado y propietario

D. José Peláez Urquina, Abogado y propietario

D. José Machi, Catedrático de la Facultad de Medicina y propietario

D. Pablo Surá Rull, Abogado

D. Manuel Martínez Fernández, propietario y fabricante

DIRECTOR GERENTE:

Exmo. Sr. MARQUES DE ALTA-VILLA

## SEGUROS

Sobre la vida—Contra incendios—Marítimos y fluviales—Accidentes personales y colectivos—Rotura de cristales—Accidentes por y á los coches—Ganado de lujo y de labor—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende todos los ramos del seguro.

Delegación para Cataluña y Baleares: Ancha, pra. 5—BARCELONA.

Agente en esta población D. Miguel Thomas más calle Cardona y Orfila, 30.

## JARABE VERMÍFUGO

El preparado por J. SUREDA LLITERAS es el que más rápidamente destruye las lombrices (cuchas), y hace desaparecer los desórdenes que estos ocasionan en los niños, como: enflaquecimiento, palidez, tosés pertinaces, inapetencia, etc., etc.

Es sumamente agradable; regenera y fortalece á los niños.

## CALLICIDA SUREDA

Mediante su empleo desaparecen los callos y durezas de los pies. No ofrece peligro alguno su aplicación.

## PASTILLAS J. SUREDA

CLORO-BORO-SÓDICAS DE COCAINA MENTOL

De seguros resultados para la curación de las irritaciones de la boca y la garganta, fetidez del aliento producida por el tabaco ú otras causas, etc., etc.

Farmacia de J. Sureda Lliteras

Brossa, 9.—Palma

Depósito de dichas especialidades, Farmacia Mahonesa de Juan Aguiló, Nueva 6—MAHON.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS**

## SÁNDALO PIZA

**MIL PESETAS**



el que presenta Cápsulas de sándalo mejores que las del Sr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS, Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

# FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm. 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

### Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangüí-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable purgativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

### Cuanto padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarne de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servaint del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.